

## INVITADO

**"NO CONTÁBAMOS CON SU ASTUCIA"**

Por **RUDOLF HOMMES**  
rhommesr@hotmail.com



Hizo falta Cristo en las etapas finales del fast track. No pasó la reforma política, le dieron un zarpa a la JEP y la coalición de matices de derecha que armaron los conservadores, Cambio y el Centro Democrático, con la participación y complicidad de algunos liberales y miembros de la U, trató de hundir la creación de las circunscripciones electorales para las víctimas. Pero no contaron con la astucia del ministro del Interior, que con una maniobra que envidiaría el Chapulín Colorado les dio respiración artificial a las circunscripciones electorales especiales para las víctimas del conflicto que los de la coalición de derecha daban por muertas, lo que

les ha valido fuertes recriminaciones de *Humberto de la Calle* y de las asociaciones de víctimas. Esto último parece haber preocupado a Uribe que propuso reparar después de elecciones el daño que él ha ayudado a provocar, tratando de no perder los vóticicos de las víctimas y de ganar con cara o con sello.

Pero el gobierno le salió adelante haciendo valer la idea de que solamente se necesitan 50 votos para aprobar la ley de las circunscripciones y salvó el día. Le ha solicitado al Senado enviar la ley para su promulgación, lo que pondría en manos de la Corte Constitucional la decisión sobre la legalidad si las directivas del Senado la envían, o del Consejo de Estado en caso contrario. Transformada la aparente derrota en un problema de aritmética que tiene que resolver un tribunal, podría decirse entonces que las circunscripciones sobrevivieron el marrullero intento de boicot de las derechas, pero están en cuidados intensivos. Se salvan si los jueces o los consejeros actúan responsablemente y con integridad, y no escogen llenarse de vergüenza como lo han hecho los de la coalición de derechistas en y sus cómplices abyectos del liberalismo y de la U, que están en la mira de la Procuraduría.

El espectáculo que han dado los políticos opuestos al acuerdo de paz y la desconfianza que han creado sobre la seriedad del estado colombiano y su establecimiento político, sumada a la percepción que se tiene desde hace algún tiempo de que en

### *La circunscripciones se salvan si los jueces o los consejeros actúan con integridad.*

Colombia es cada vez mayor la inseguridad jurídica y la venalidad, van a tener consecuencias muy dañinas para la reputación de Colombia. La ONU ya se está quejando de nuestra incapacidad para ejecutar decisiones y de la facilidad que tenemos para poner conejo y mamar gallo en ocasiones como la de poder ponerle fin a más de 50 años de guerra interna, que exige visión de país, grandeza y seriedad.

Los líderes de Cambio, del Partido Conservador, y del Centro Democrático no han previsto que las acciones y omisiones de sus congresistas en la última etapa del *fast track* le han propinado un severo golpe al buen nombre del país y a la "confianza inversionista". Por eso hay que celebrar la brillante salida que ha encontrado el gobierno, que ha resultado haber sido concebida originalmente por el senador *Roy Barreras*, hábilmente ejecutada por el ministro Rivera para neutralizar el boicoteo ruin de las derechas a la posibilidad de que las víctimas tengan representación en el Congreso, y felicitar a los dos chapulines por su astucia y su arrojo en defensa de la paz y de las víctimas ■



## DEFENSA Y SEGURIDAD

### **DIEGO URIBE VARGAS: MAESTRO, ESTADISTA, POLÍTICO**

Por **ALEJO VARGAS VELÁSQUEZ**  
vargasvelasquezalejo@gmail.com



En buena hora esta semana la Universidad Jorge Tadeo Lozano, encabezada por sus directivas y en coordinación con su familia, realizó un merecido homenaje a *Diego Uribe Vargas*, con lo cual se reconoce, cuando aún está vivo el personaje, la importante contribución que hizo este destacado hombre público colombiano.

He tenido el grato honor de conocerlo como colega en su calidad de profesor en la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional -su otra casa de estudios-, donde no solo compartimos la cátedra, sino además generosamente él me honró con su amistad y con sus opiniones y comentarios acerca de la vida nacional. Diego Uribe reunió esa triple faceta, no siempre fácil, de ser un gran académico, un estadista y un dirigente político.

Como académico sin duda son fundamentales sus aportes en tres campos, los estudios constitucionales sobre los que escribió importantes libros que seguimos usando como material de estudio en varias cátedras, de los que quiero destacar "Evolución Política y Constitucional de Colombia" y "La Constitución de 1991 y el Ideario Liberal"; su trabajo en el campo de los derechos humanos, siendo uno de los pioneros de las tesis de derechos humanos de tercera generación y su contribución a los estudios de la paz, sobre lo cual no solo publicó obras tan importantes como "La Paz es una Tregua", y su valiosa contribución como Constituyente en 1991 en la incorporación en la Carta Constitucional del artículo 22 que dice: "la paz es un derecho y un deber de obligatorio cumplimiento", sino obras como "El Derecho a la Paz". Profesor Emérito de la Universidad Nacional, igualmente fue el fundador de la Facultad de Relaciones Internacionales de la Universidad Jorge Tadeo Lozano y profesor invitado de múltiples universidades europeas, latinoamericanas y asiáticas.

Como estadista ha ocupado valiosos cargos como diplomático en ámbitos diver-

sos, pero quiero destacar su papel al frente de la Cancillería colombiana durante el gobierno de *Julio César Turbay* y en la que jugó un papel valioso, poco destacado y reconocido, como orientador de la salida concertada a un hecho de violencia particularmente complejo, como lo fue la toma de la embajada de República Dominicana por un comando del Movimiento M-19, con más de catorce embajadores y otros tantos cónsules como rehenes, que finalmente se resolvió por la vía negociada, luego de más de dos meses de conversaciones entre delegados del Gobierno y del comando guerrillero, en la camioneta adecuada frente a la sede de la delegación diplomática.

*En buena hora la Universidad Jorge Tadeo Lozano realizó un merecido homenaje a Diego Uribe Vargas, quien reunió esa triple faceta, no siempre fácil, de ser un gran académico, un estadista y un dirigente político.*

*Como académico son importantes sus aportes en estudios constitucionales; cancellor en el gobierno de Turbay Ayala y diputado, representante a la Cámara y senador por su Partido Liberal*

Adicionalmente, bajo su gestión, como lo recordó la señora cancellor en su homenaje, fue el orientador de las conversaciones con Venezuela para buscar la delimitación de las aguas marinas y submarinas que concluyó en la llamada "Hipótesis de Caraballeda" que desafortunadamente no fue aceptada finalmente por el gobierno venezolano.

Como político ha sido diputado, representante a la Cámara y senador, por su Partido Liberal y por la circunscripción de Cundinamarca.

Pero por sobre todo, Diego Uribe ha sido un convencido de la importancia de la paz y de los derechos humanos y un educador y con su esposa *Emma Gaviira* -ella en su extraordinario trabajo en el Colegio San Patricio- formaron una pareja de educadores, con un espíritu liberal hacia la formación de las nuevas generaciones ■

## INVITADA

**ETERNO JUEGO ENTRE VOLUNTAD Y DESTINO**

Por **MANUELA ZÁRATE**  
@manuelazarate



La vida es un juego constante entre voluntad y destino. Si me hubieran dicho en enero del 2016 que a mitad de año estaría en México haciendo una maestría probablemente me hubiese reído. Aunque pensé muchas veces en salir de Venezuela, buscando otros horizontes, sobre todo en el área académica, siempre me vi más bien atada a mi país. Mi familia, mis amigos, las raíces tan fuertes. Todavía me cuesta creer que ya no vivo allá, que los olores, los sabores, los colores de mi vida son otros. Aunque son maravillosos los que he encontrado en México y cada día me levanto con el propósito de hacer hogar aquí,

no puedo negar que ha sido duro. Muy duro.

El cómo llegué a México es la historia de una circunstancia a la que se le sumó la voluntad. Reconozco que hubo un momento como por mayo del 2016 en que la salida a México se detuvo por completo, por no decir que se paralizó. Entonces tuve que proponerme salir a como diera lugar, en vez de esperar a que las cosas se dieran por sí solas. Fue un momento de esos en los que decides tu vida en cuestión de segundos. Pasos que das con la mente, pero sobre todo con el corazón. Me niego todavía a asumir que dejé mi país y que no voy a volver. No sé si será bueno o malo, pero ese es mi proceso.

En el caso de México, el destino nos echó una mano grande, porque todavía daban las visas de estudiante de los venezolanos en Caracas con algo de facilidad.

Siempre he querido ser escritora. En realidad es algo que he llevado dentro de mí desde siempre. Pero una vocación como esta no es fácil asumirla. De nuevo es el juego entre la voluntad y el destino. Una cosa era lo que yo quería ser, pero otra el camino por el que me fue llevando la vida. No sé cómo pasó, pero eventualmente me vi escribiendo mis historias, mis ideas, mi vida.

Hasta la vida me trajo a una universidad llamada CENTRO en

la que el programa que más se parecía a mi era la maestría en guión. Entré sin saber casi ni por qué estaba allí. Sin saber qué esperar. A veces con una sensación tan extraña que te da lanzarte a lo desconocido. Descubríte. En esas aulas encontré algo que jamás supe que tenía dentro de mí. No sólo aprendí de cine, de literatura, de teatro. Aprendí de la vida. Recuperé algo que hacía años tenía perdido. La fe. La fe en mí y en mis escritos.

*Siempre he querido ser escritora, pero una cosa era lo que yo quería ser y otra el camino por el que me fue llevando la vida..*

La maestría toca a su fin. He cumplido una meta. Pero una vez más toca mirarme al espejo y decidir qué voy a hacer. Cómo andar el camino para construir un porvenir lleno de provecho y cumplir mis sueños. Siento miedo y vértigo al tener un camino tan amplio al frente. Sé cuál es mi misión y qué es lo que quiero, pero a la vez sé que llegar allí será un balance entre mis deseos y lo que me depara el destino. La vida no es otra cosa, y en eso está su misterio ■